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Assemblea generale ordinaria 

7 maggio 2024 
 

 
 
Luogo: Rancate, aula Magna del centro scolastico 
 
Presenti: 60 persone in sala al primo turno d’assemblea (57 soci e 3 ospiti) su 
un totale di 318 soci al 31.12.2023. Al secondo turno, dopo la nuova 
convocazione, sono presenti 63 persone (59 soci e 4 ospiti). (1) 

 
Scusati: 27 soci; (3) 
 
L'assemblea si è tenuta con la partecipazione di 59 soci ed è stata accompagnata da una 
presentazione PowerPoint (2). I presenti hanno ricevuto una copia stampata del prospetto (3) 
riguardante il progetto che sarebbe stato discusso durante l'assemblea. La data 
dell’assemblea è stata pubblicata anche sui media (CdT e AT). 
 
 
Inizio: 20:00 | termine: 22:30 
 

1. Saluto del presidente e apertura assemblea 
 
Il presidente Claudio Premoli ha aperto la 18ª assemblea dando il saluto ai presenti e 
ricordando che l'ultima assemblea si è tenuta a Cadenazzo presso Agroscope, con la 
partecipazione di 42 soci. Successivamente, ha comunicato il numero attuale dei soci 
presenti e ha ricordato che l'art. 5 degli statuti stabilisce che l'assemblea debba essere 
valida con almeno la metà dei soci presenti, ossia 159 su 318. Poiché il numero attuale non 
ha raggiunto questa soglia, ha dichiarato l'assemblea non valida e l'ha riconvocata dopo 
alcuni minuti; scusati gli assenti giustificati senza però nominarli specificamente (4). 
Dopo la pausa, sono stati riaperti i lavori assembleari e il presidente ha dichiarato 
l'assemblea ora valida secondo gli statuti, poiché è stata convocata almeno un mese prima 
dalla data odierna, come previsto dall'art. 5 dello statuto. La presenza di 58 soci rappresenta 
il nuovo record di partecipazione, superando quello dello scorso anno a Cadenazzo, quando 
erano presenti 42 soci. 
 

2. Nomina di due scrutatori 
 
Vengono scelti i sigg. Andrea Bernasconi e Michael Betti quali scrutatori. 
>> accettazione all’unanimità 
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3. Approvazione ordine del giorno 
 
Il presidente ha sottoposto all'attenzione dei presenti l'ordine del giorno, il quale è stato 
trasmesso insieme alla convocazione (5) datata 4 aprile 2024 e reso disponibile anche sul 
sito internet AAO. 
>> accettazione all’unanimità 
 

4. Lettura e approvazione del verbale assembleare 2023 
 
Il presidente ha precisato che il verbale è disponibile sul sito internet dell'associazione da 
diversi mesi e che tutti hanno avuto l'opportunità di consultarlo. Su proposta di Edo Latini e 
Luigi Bernasconi, i presenti hanno accettato di esonerare il segretario-presidente dalla 
lettura del verbale del 2023. 
>> accettazione all’unanimità 
 

5. Rapporto del presidente 
 
Il presidente Premoli inizia il suo rapporto (6) commemorando tre soci (i signori Abbondio, 
Boldini e Cavaliere) che ci hanno lasciato nell'ultimo anno e chiede ai presenti di osservare 
un momento di silenzio in loro memoria. Successivamente, illustra i vari progetti conclusi o 
avviati nell'anno passato. Passa quindi ad affrontare la deludente stagione olivicola, 
principalmente a causa della forte pressione della mosca dell'olivo, citando varie indicazioni 
anche riguardo alla Raccolta collettiva e alla Giornata del Raccolto, quest'ultima valutata 
come discretamente positiva. Prosegue esaminando le numerose attività, iniziando 
dall'azione di piantumazione di nuovi olivi, che ha registrato un notevole successo con 
l'intermediazione di ben 318 nuove piante, così come i corsi di potatura che hanno riscosso 
grande interesse. Menziona inoltre la serata di degustazione di oli ticinesi, sempre molto 
gradita dai partecipanti, la gita in Franciacorta che ha registrato una grande affluenza, la 
prima edizione della grigliata in tavolata, la conferenza di settembre presso la Cantina 
Moncucchetto, l'ormai tradizionale castagnata e soprattutto la Giornata mondiale dell'Olivo, 
proclamata dall'UNESCO e commemorata ad Airolo. 
Il presidente fornisce anche aggiornamenti sul censimento degli olivi, ancora in corso, e 
sulla collaborazione con Flos Olei e soprattutto con il Servizio fitosanitario cantonale. 
Prosegue presentando la situazione soci a fine 2023, che ha registrato una nuova crescita 
a 318 (+16), con una prevalenza nel Sottoceneri. Sottolinea che prima o poi si entrerà in 
una fase di consolidamento, non escludendo la possibilità di perdere qualche socio. Prima 
di concludere, sottolinea l'importanza di mantenere sempre aggiornato il sito internet, che 
sta attirando un numero sempre crescente di visitatori ogni giorno, e ringrazia tutti coloro 
che si impegnano per il bene dell'associazione. 
>> nessuna domanda 
 

6. Rapporto del cassiere 
 
Il cassiere Gudench Pitsch presenta il suo resoconto finanziario (7) relativo al periodo dal  
1° gennaio 2023 al 31 dicembre 2023, definendo la situazione finanziaria solida. Questo 
consentirà all’associazione di affrontare e realizzare alcuni progetti in programma senza 
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particolari preoccupazioni. Ha illustrato i conti annuali (8) con alcuni dettagli sulla spesa per 
la promozione delle piante, sui costi delle diverse attività e sui passivi transitori. 
>> nessuna domanda 
 

7. Rapporto dei revisori 
 
Il revisore Urs Fähndrich, rappresentando anche l'altro revisore Andrea Bernasconi, 
presenta il rapporto (9) redatto in data 21 aprile 2024. 
>> nessuna domanda 
 

8. Approvazione rapporti e scarico al comitato 
 
Il presidente propone di mettere ai voti i vari rapporti. I presenti approvano i rapporti del 
presidente, del cassiere e dei revisori, dando completo scarico al comitato per il suo operato. 
>> accettazione all’unanimità 
 

9. Monitoraggio della mosca dell’olivo | informazioni fitosanitarie 
 
Premoli presenta il monitoraggio del 2023 e l'analisi correlata dei risultati (10). Dopo aver 
introdotto i danni provocati dalla mosca, sottolinea la stretta collaborazione instaurata con il 
Servizio fitosanitario cantonale, evidenziando lo scambio settimanale dei dati. Si pone 
l'attenzione sui prodotti per olivi omologati in Svizzera. Premoli spiega la metodologia 
applicata per il monitoraggio, che ha coinvolto il posizionamento di 56 trappole in 13 località 
sul territorio cantonale, con la raccolta dati settimanale. Viene posto un particolare focus 
sulle trappole testate, non ancora omologate per la Svizzera, che consistono in trappole a 
cattura massale con insetticida confinato all'interno, eliminando i rischi di inquinamento 
ambientale senza pericolo per la fauna e gli insetti utili. 
Vengono presentati grafici a livello cantonale che indicano la cattura di oltre 15.000 mosche 
durante l'estate, con una maggiore concentrazione di attacchi osservata a Sementina, 
Agarone e Coldrerio al Colle degli Ulivi. I maggiori picchi di attività della mosca sono stati 
registrati a metà settembre e metà ottobre 2023. Le trappole singole più attive sono risultate 
essere a Lumino e Sementina. Si nota una crescita generale degli attacchi in tutte le regioni, 
con picchi significativi a Rancate, Coldrerio, Sonvico, Lumino e Sementina. Le variazioni 
regionali presentano dinamiche diverse, probabilmente influenzate da fattori locali come le 
condizioni meteorologiche e le coltivazioni circostanti, come i vigneti. Prima di fornire alcuni 
consigli, Premoli sottolinea l'importanza del concetto di prevenzione, suggerendo di 
intervenire prima dei periodi tipici della difesa curativa, attraverso un monitoraggio costante, 
purché ci siano prodotti disponibili sul mercato contro la mosca. Purtroppo, al momento, non 
è il caso. Conclude comunicando che maggiori dettagli regionali saranno disponibili durante 
la serata fitosanitaria prevista per il 29 maggio e che il rapporto sarà pubblicato sul sito 
dell'associazione alla fine del mese. 
Successivamente, Cristina Marazzi del Servizio fitosanitario cantonale introduce 
brevemente le attività e passa quindi alla tematica delle possibili minacce, identificando chi 
potrebbe causare problemi e citando le avversità già presenti sul territorio, tra cui la 
Drosophila suzukii (moscerino del ciliegio), la Popillia japonica (coleottero giapponese), la 
panacea di Mantegazza, eccetera. Tra queste minacce figura anche la mosca dell'olivo, 
sulla quale Marazzi fornisce un'esauriente panoramica, accennando al monitoraggio del 
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2023 e a quello imminente per il 2024. Viene menzionato anche il patentino che, a partire 
dal 2026, sarà possibile ai soli professionisti per l'acquisto dei prodotti fitosanitari, sebbene 
le linee guida da parte delle Autorità federali non siano ancora del tutto chiare. Infine, si 
discute della cimice asiatica, che da un po' di tempo attacca anche le olive, e Marazzi 
annuncia l'avvio di un monitoraggio tramite trappole specifiche. 
 

10. Informazioni attività 2024 
 
Il presidente Premoli riprende la parola, passando brevemente in rassegna quanto già 
realizzato fino ad ora nel corso dell'anno e quanto pianificato fino alla fine dello stesso, 
iniziando con il prossimo appuntamento previsto per mercoledì 29 maggio, sempre a 
Rancate, con una serata informativa sul tema fitosanitario (11). 
 
 

11. Progetto frantoio / Associazione Frantoio Atena (AFA) 
a) informazione 
b) realizzazione 

 
Mario Piazzini, coordinatore del gruppo di lavoro, ha introdotto l’argomento di vitale 
importanza per il futuro dell'olivicoltura ticinese, delineando le fasi intraprese dalla 
precedente assemblea. Queste fasi sono culminate nella formazione di un gruppo di lavoro 
che, dopo accurati sopralluoghi, ha selezionato il frantoio più adatto alla nostra regione. La 
scelta è ricaduta su un impianto oleario di nuova generazione della ditta toscana Mori-Tem 
Srl (modello Sintesi 150), con una capacità di kg 150. Dopo un'attenta valutazione di varie 
località, Mezzana è stata identificata come la sede più idonea per il nostro progetto. Con il 
supporto legale di un esperto, sono state esaminate diverse forme giuridiche, giungendo 
infine alla decisione di costituire un'associazione separata con un proprio comitato, una 
propria contabilità e un preciso scopo, al fine di distribuire equamente i compiti e evitare 
sovraccarichi di lavoro sul comitato. È ovvio che vi sarà una stretta collaborazione tra AAO 
e la nuova associazione, senza alcuna attività concorrenziale tra di loro. Il 6 marzo è stata 
costituita l'Associazione Frantoio Atena, con un proprio statuto, comitato e revisori. 
Durante il mese di aprile 2024, conclude Piazzini, è stata inoltrata una richiesta di 
finanziamento all’Ente Regionale di Sviluppo del Mendrisiotto (ERS) e si attende l’esito. 
 

c) finanziamento 
 
Dopo un'introduzione generale e le informazioni sul percorso finora seguito, Premoli ha 
fornito dettagli sul finanziamento necessario. L'investimento totale ammonta a CHF 
70'000.00, che comprende principalmente il costo del macchinario e degli accessori, oltre 
al trasporto, all'installazione, alla messa in funzione e all'IVA per un totale di CHF 58'500.00. 
A questo vanno aggiunti CHF 4'500.00 per i costi logistici, CHF 4'500.00 per l'acquisto di un 
dispositivo di misurazione della qualità dell'olio e una piccola somma di riserva. La metà 
dell'investimento, pari a CHF 35'000.00, dovrebbe provenire dai contributi del Canton Ticino 
attraverso l'Ente Regionale di Sviluppo del Mendrisiotto (ERS), mentre la parte restante 
dovrebbe essere coperta da terzi attraverso una raccolta fondi. La nostra associazione si 
impegnerà a contribuire con un importo compreso tra minimo CHF 10'000.00 e massimo 
CHF 20'000.00, a seconda dell'esito della raccolta fondi. Il resto dei fondi dovrà essere  
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raccolto attraverso vari tipi di sostegno a fondo perso, inclusi contributi dai soci AAO, futuri 
soci AFA, simpatizzanti e altri enti come fondazioni legate all'agricoltura e alla natura. 
Premoli ha sottolineato l'importanza di gestire attentamente la liquidità per far fronte a tutti 
gli impegni. Tuttavia, affinché ciò sia possibile, la nuova Associazione Frantoio Atena dovrà 
ricevere un finanziamento ponte transitorio da parte dell'AAO, pari a CHF 45'000.00, per 
poter procedere con l'ordine e il pagamento del frantoio. Questo importo sarà rimborsato 
non appena possibile, una volta ricevuti i contributi cantonali e altri fondi citati prima. Infine, 
l'AAO contribuirà pure con un importo a fondo perso di CHF 5'000.00 per la liquidità e il 
funzionamento del frantoio. 
Successivamente, il presidente ha concesso la parola ai presenti per porre domande, che 
hanno riguardato diversi aspetti, tra cui l'operatore del frantoio (il frantoiano), la sua 
formazione, la durata di vita dell'impianto e la fattibilità del progetto, inclusa la valutazione 
del Business Plan (BP) elaborato dal gruppo di lavoro, fondamentale anche per la richiesta 
di contributi cantonali. Piazzini e Premoli hanno risposto a tutte le domande di Silvana 
Tamborini, Fabio Doninelli e Giordano Fontana. Marco Petraglio ha espresso fiducia nel 
Comitato e nel gruppo di lavoro, riconoscendo il tempo e lo sforzo dedicati al progetto. 
Gianni Maggetti ha chiesto se fosse possibile visionare il documento per valutarne la 
validità, e Premoli ha spiegato che la presentazione non era prevista, in quanto si tratta di 
un documento molto tecnico, corposo e dettagliato, ma ha garantito che il BP è stato redatto 
in modo realistico e prudente, considerando vari fattori, come il fenomeno dell’alternanza di 
produzione di olive e la chiusura del Frantoio di Sonvico entro la fine del 2024.  
Per chiarire meglio la necessità del credito ponte, Premoli illustra uno schema di 
entrate/uscite chiamato "flusso di cassa", evidenziando che per procedere con 
l'investimento è essenziale disporre di tale importo (12). 
Il direttore Claudio Guidotti dell'ERS, presente in sala, ha confermato la professionalità e la 
situazione realistica del BP, sottolineando l'importanza di analizzare attentamente i dati 
forniti da parte loro, considerando che i contributi cantonali provengono dai fondi dei 
cittadini-contribuenti. Le affermazioni del direttore dell'ERS hanno tranquillizzato tutti i 
presenti, e non sono state sollevate ulteriori domande.  
Il presidente manifesta soddisfazione per il confronto e le domande sollevate dai vari soci, 
ribadendo che l'obiettivo a medio termine è rendere il frantoio autosufficiente senza ulteriori 
contributi dall'AAO. Successivamente, pone in votazione le proposte del comitato 
riguardanti i sostegni in favore dell'Associazione Frantoio Atena (AFA): 
 

1. Contributo a fondo perso dell'associazione in favore dell'AFA per un importo di 
CHF 10'000.00, fino ad un massimo di CHF 20'000.00, come finanziamento 
parziale dell'impianto. 
>> accettazione all’unanimità 
 

2. Finanziamento/prestito ponte dell'associazione in favore dell'AFA per un importo 
di CHF 45'000.00, destinato a finanziare transitoriamente l'operazione. Questo 
prestito (remunerato) sarà rimborsato dall’AFA non appena possibile. 

       >> accettazione all’unanimità 
 

3. Contributo a fondo perso dell'associazione in favore dell'AFA per un importo di 
CHF 5'000.00, a garanzia della liquidità iniziale. 

       >> accettazione all’unanimità 
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d) statuto (modifica art. 2) 

 
A seguito della recente costituzione dell'Associazione Frantoio Atena, il presidente propone 
agli associati l'aggiornamento dell'articolo 2, punto e). Il nuovo paragrafo si presenta come 
segue: 
 
e) finanziando parzialmente a fondo perso l’Associazione Frantoio Atena con lo scopo di 
realizzare un frantoio regionale. L’Associazione ha il diritto di avere un suo membro 
permanente nel Comitato dell’Associazione Frantoio Atena. 
>> nessuna domanda e accettazione all’unanimità 
 
Il nuovo statuto aggiornato sarà inviato a tutti i soci nei prossimi giorni (evaso il 13.5.2024). 
 

e) rappresentante in AFA (nomina) 
 
Infine, per concludere il processo di realizzazione del progetto, si propone la nomina di Mario 
Piazzini, vicepresidente dell'associazione, come rappresentante ufficiale nel comitato 
dell'Associazione Frantoio Atena. 
>> nessuna domanda e accettazione all’unanimità 
 
 

12. Eventuali / domande 
 
Il presidente introduce l'ultimo punto all'ordine del giorno, ma non vengono sollevate ulteriori 
domande. Dichiarando chiusa l'assemblea alle ore 22:30, esprime gratitudine ai presenti e 
li invita tutti al rinfresco. 
 
 
 
Rancate, 8 maggio 2024 
 
 
 

Associazione Amici dell’Olivo 
 
 
Claudio Premoli 
(verbalista e presidente)   
    
   
 


